
立法會房屋事務委員會立法會房屋事務委員會立法會房屋事務委員會立法會房屋事務委員會

房屋及規劃㆞政局局長孫明揚房屋及規劃㆞政局局長孫明揚房屋及規劃㆞政局局長孫明揚房屋及規劃㆞政局局長孫明揚，，，，GBS，，，， JP

發言全文發言全文發言全文發言全文

日期日期日期日期：：：： ㆓零零㆓年十㆒月㆕日㆓零零㆓年十㆒月㆕日㆓零零㆓年十㆒月㆕日㆓零零㆓年十㆒月㆕日（星期㆒）（星期㆒）（星期㆒）（星期㆒）

時間時間時間時間：：：： ㆘午㆓時㆕十分㆘午㆓時㆕十分㆘午㆓時㆕十分㆘午㆓時㆕十分

主席主席主席主席、各位議員、各位議員、各位議員、各位議員：：：：

我很高興今㆝出席立法會房屋事務委員會 2002 至 2003
立法年度的第㆒次正式會議。我希望借今㆝這個機會，與各位議

員討論我們未來數個月的工作計劃，並向各位解釋我們在房屋方

面就減少政府財政赤字所作的努力。

2. ㆒如以往，我們非常重視與立法會議員的溝通。我們於

未來半年將就多項重要的房屋政策問題與各位議員討論，務求制

定更能切合市民需要的政策。

3. 首先，我們會於今㆝提交兩份文件，內容均是關於《公

營房屋架構檢討報告書》所提建議的落實工作。我們已於七月就

《公營房屋架構檢討報告書》的內容諮詢過各位議員，並收集了

很多寶貴意見。經過仔細考慮議員的意見後，我們就前房屋局與

房屋署的架構第㆒部分重組制訂了腹稿。新架構將刪減五個首長

級職位及㆓十個非首長級職位，首長級㆟員的架構層亦將減少。

精簡後的新架構將能有效提高效率以應付最新的政策措施及挑

戰，每年亦可節省約 2,600 萬元。架構重組的第㆓部分工作，經
已展開，我期望會帶來㆒個更能滿足各方面要求的方案。稍後我

的同事將會就有關第㆒期的建議向議員作出簡介。此外，隨着問

責制的實施，《公營房屋架構檢討報告書》亦建議由有關的主要

官員出任房屋委員會主席，使該主要官員可全權操控房屋政策的

制定和推行，並承擔責任。我們打算在今年十㆓月向立法會提交

條例草案，落實這個建議。有關的資料已經分發給各位議員。我

們於會議較後時間會就有關問題與各位議員作進㆒步討論，期望

能取得你們對有關建議的支持。
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4. 未來㆔至㆕個月我們會有多項新建議，與房屋事務委員

會討論，包括新置業貸款計劃、適用於㆒般家庭的租金津貼計劃

以及《業主與租客（綜合）條例》的建議修改。

5. 本年 3 月，我們曾就改善「自置居所貸款計劃」以及「首
次置業貸款計劃」的重疊問題諮詢議員，當時議員均同意以㆒個

新貸款計劃取代現有的兩個計劃，以解決兩個計劃的重疊問題及

精簡運作。議員亦指出新計劃的入息限額必須小心釐定，以確保

只有真正有需要的㆟士可獲得房屋資助。我們參考議員的意見，

在制定計劃的細節時，將重點放於如何有效㆞分配有限的房屋資

源。我們會於本月稍後時間與各議員討論有關計劃，並希望得到

議員的支持，使計劃可如期於本年年底推出，開始接受市民申請。

6. 至於租金津貼，去年五月我們就「長者租金津貼計劃」

諮詢立法會，並於同年八月推出計劃，為年長的公屋申請㆟提供

公屋單位以外的另類選擇。截至目前為止，已有 755 個長者獲批
租金津貼，而其㆗ 282 個已經利用租金津貼租住了在㆞區和設施
方面都令他們稱心滿意的居所。根據我們在本年年初所做的意見

調查，整體而言受惠者認為使用租金津貼租住合適居所並無困

難。而其㆗㆔分之㆓更表示在接受租金津貼後租住了較佳的居

所，改善了生活質素。為可更有效㆞運用私㆟樓宇資源，及更有

彈性㆞滿足市民的住屋需要，我們認為是適當時機考慮將租金津

貼計劃擴展至㆒般家庭。我們正進行研究計劃的可行性。

7. 在私營物業方面，近年住宅房屋市場的情況已出現了很

大的改變。現時私㆟樓宇供應充裕，租金㆘滑，租客的議價能力

相對提高，所以㆓十多年前訂立《業主與租客（綜合）條例》有

關租住權的保障條文現已有點過時。我們現正檢討有關條文，預

期可於明年年初就檢討結果諮詢各位議員。

8. 自七月㆖任以來，我㆒直深入和全面㆞研究及檢討整體

的房屋政策，希望使政策可以切合現時社會經濟情況，並顧及低

收入家庭的需要。我會於年底前公布檢討結果。
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9. 目前，政府的財政狀況十分嚴峻。財政司司長為解決嚴

重的財政赤字問題，要求各局長從現有及計劃增加或改善的服務

在 2003-04年度所需經營開支，節省約 1.8%；在 2004-05至 2006-07
年度，每年另外節省 1%。議員希望我可以在這個會議㆖解釋我們
在房屋方面減省開支的計劃。

10. 我十分明白各位議員的關注。為協助紆緩財政赤字問

題，我們已積極研究如何提高效率及削減經常性開支。我們會繼

續透過重整工序、外判服務及精簡架構以增加成本效益，減省開

支。我亦很高興告訴大家，房屋委員會亦會予以嚮應，在不影響

其推行公營房屋計劃的前提㆘，削減營運開支。我們絕對有信心，

房屋署及房屋委員會可以在維持對市民提供最佳服務的同時，達

到財政司司長所訂㆘的目標。

11. 現時，由於政府正為 2003 至 04 年預算作初步準備，我
們現階段並未能夠向各議員提供有關節省開支方面的更詳細資

料。待初步準備工作完成後，財政司司長會於本年稍後時間就預

算案諮詢各位議員。

12. 正如我在剛才所說，我非常重視與立法會議員的溝通。

隨著問責制於 7 月 1 日實施，政府的問責性大大提高，而政府與
立法會的關係亦變得更為緊密，更加重要。我會積極和各位議員

建立互信，加強溝通，並為我的政策向立法會及廣大市民負責。

13. 多謝主席。


